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Читая всякую строку, вышед-
шую из-под пера Лермонто-
ва, будто слушаешь музы-
кальные аккорды и в то же 
время следишь взором за по-
трясенными струнами, с ко-
торых сорваны они рукою не-
видимою... Тут, кажется, со-
присутствуешь духом таин-
ству мысли, рождающейся 
из ощущения, как рождается 
бабочка из некрасивой ли-
чинки... Тут нет лишнего сло-
ва, не только лишней страни-
цы: все на месте, все необхо-
димо, потому что все пере-
чувствовано прежде, чем 
сказано, все видено прежде, 
чем положено на картину... 
Нет ложных чувств, ошибоч-
ных образов, натянутого вос-
торга: все свободно, без уси-
лия, излилось на бумагу...

Новый этап развития всех 
языков мира 

Тематическая площадка 
проходила на террито-
рии Московского госу-
дарственного лингви-

стического университета 
(МГЛУ), где итогами своих 
научных работ о развитии 
языка поделились проректор 
по науке МГЛУ Ольга Ирисха-
нова, доктор филологических 
наук, профессор РАН, веду-
щий научный сотрудник Ин-
ститута востоковедения РАН 
Светлана Бурлак, кандидат 
филологических наук, заведу-
ющая лабораторией филоло-
гических исследований Госу-
дарственного института рус-
ского языка им. А. С. Пушкина 
Александра Ольховская и дру-
гие. Как отмечает Ольга Ирис-
ханова, значительный линг-
вистический скачок произо-
шел в XX веке. 
— На это влияли разнообраз-
ные условия и обстоятель-
ства: государственные рефор-
мы, революции, войны, паде-
ние империй и распад 
стран, — отмечает Ольга 
Ирисханова. — Политическая 
организация страны, психо-
логическое настроение обще-
ства — все эти элементы влия-
ют на «человеческий сло-
варь». Вместе с определенны-
ми событиями появляются 
новые слова, выражения, фра-
зеологизмы. 
По словам Ольги Ирисхано-
вой, если понаблюдать за 
определенной ветвью жизни 
нашего общества, можно за-
метить, что сейчас мы стано-
вимся свидетелями очередно-
го этапа развития общества. 
— Появление того же искус-
ственного интеллекта ввело 
во все языки мира новые тер-

мины — нейросети, робопси-
хология и другие, — рассуж-
дает Ирисханова. — На дан-
ный момент важным аспек-
том всего нашего развития 
стало взаимодействие с ком-
пьютеризированными систе-
мами. Это крайне животрепе-
щущая тема, которая касается 
каждого жителя и носителя 
собственного языка.
Развитием русского языка за-
нимаются не только научные 
работники и преподаватели, 

но и простые студенты, обуча-
ющиеся в творческих объеди-
нениях. И в круг их интересов 
может войти как, например, 
классицизм, так и современ-
ные философские направле-
ния. На территории МГЛУ 
действует около 20 творче-
ских клубов и кружков. Сту-
денты МГЛУ Александр Ржа-
нов и Валерия Романчук отме-
тили, что они стали занимать-
ся научными изысканиями 
в сфере лингвистики и фило-

логии. И эти области для них 
интересней остальных.
— Название площадки — это 
в первую очередь отражение 
девиза нашего университета: 
«Язык создает мир». И это дей-
ствительно так, ведь речь 
и общество не мо-
гут существовать 
друг без друга, — 
рассказывает Алек-
сандр Ржанов. — 
В течение многих 
лет я принимаю ак-
тивное участие 
в студенческой жиз-
ни университета, 
а с недавнего времени стал 
еще и своеобразным настав-
ником, который помогает сту-
дентам адаптироваться.
Одним из спикеров на меро-
приятии выступила и предсе-
датель студенческого обще-
ства Дарья Соколова. Девуш-
ка посоветовала студентам 

попробовать свои силы в раз-
личных студенческих объеди-
нениях и кружках.
— Когда я пришла в наш уни-
верситет, то подумала, что 
просто не буду успевать ак-
тивно участвовать в студенче-

ской жизни и зани-
маться наукой, 
а все свободное вре-
мя буду проводить 
за учебниками, — 
говорит Дарья Со-
колова. — Но когда 
я решила попробо-
вать свои силы в но-
вых направлениях, 

то осознала, что наука — это 
не такой «страшный зверь». 
На данный момент мы стара-
емся отойти только от прове-
дения различных гуманитар-
ных конференций и разноо-
бразить студенческую жизнь. 
Показать, что образ учено-
го — это не стереотипное 

представление о седом чело-
веке в белом халате, а крайне 
интересная грань нашей жиз-
ни, которая позволит изме-
нить представления людей 
о той или иной сфере жизни 
общества. 
Девушка отметила, что сту-
денты-первокурсники, кото-
рые уже приняли участие в ра-
боте различных кружков, уже 
и сами вскоре смогут прово-
дить научные и творческие 
исследования.
— Это привычная практика, 
когда ребята себя пробуют 
в самых разных сферах, начи-
ная с изучения социолингви-
стики и заканчивая погруже-
нием в историческое разви-
тие жизни общества, его язы-
ка. Участие ребят в различных 
работах расширяет наши зна-
ния, — говорит она. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
edit@vm.ru

СОБЫТИЕ 
В Москве прошла 
тематическая 
площадка «Язык 
и общество», ко-
торая была посвя-
щена развитию 
русского языка, 
этапам его разви-
тия и появлению 
новых слов и тер-
минов. 

Товарищи, думайте о Родине, и мужество не покинет нас! 

➔ СТР. II

ПРОФИ Кто управляет самым 
быстрым московским 
транспортом ➔ СТР. II

ГЕОПОЛИТИКА
Напрасно называют 
Север крайним ➔ СТР. III

ПЕРВЫЕ РУССКИЕ
Электрическую лампочку 
придумал не Эдисон➔ СТР. III

ЮНКОРЫ Могут ли отказаться 
от гаджетов столичные 
школьники ➔ СТР. IV
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9 октября. Фестиваль науки «Язык и общество». Ольга Ирисханова, проректор по науке МГЛУ. Фото: Дмитрий Дубинский 

В октябре по всей стране 
отметили 210 лет со дня 
рождения поэта Михаи-
ла Лермонтова. Он был 

современником Александра 
Пушкина, но не оказался в его 
тени — не был ему ни конку-
рентом, ни соперником. Его 
лирическая поэзия пронизана 
тоской и одиночеством, на-
полнена мистическими обра-
зами. В них отразились пере-
живания поэта — человека 
с непростым характером 
и трагической судьбой.

Он родился в 1814 году в семье 
отставного капитана — по се-
мейному преданию, род вос-
ходил к шотландскому барду 
Томасу Лермонту. Так это или 
нет, доподлинно неизвестно, 
но недавно генетическая экс-
пертиза подтвердила, что 
предки поэта действительно 
были родом из далекой Шот-
ландии.
Маленький Михаил появился 
на свет в доме недалеко от 
площади Красных Ворот — 
сейчас на ней стоит один из 
самых известных памятников 
поэту. Его мама, Мария Арсе-
ньева, умерла от холеры, ког-

да сыну было три года. Маль-
чик рос болезненным, здоро-
вье у него было слабенькое, 
и властная бабушка, Елизаве-
та Арсеньева, взяла все забо-
ты на себя — она увезла его 
в имение Тарханы, а в 1825 го-
ду поехала вместе с ним на ле-
чение на Кавказ — с тех юно-
шеских пор мальчик влюбил-
ся в горные виды. 
Поэзия привлекала его с дет-
ства — он читал Байрона, 
Шиллера, Шекспира, и одно 
из самых известных стихотво-

рений «Ангел» на-
писал в 16 лет. 
Юноша поступил 
в Московский уни-
верситет на отде-
ление словесно-
сти, но... оказался 

отчисленным за незнание 
лекционного материала. 
Оскорбившись, горячий и по-
рывистый парень решает 
сдать экзамен в Школу гвар-
дейских подпрапорщиков 
и кавалерийских юнкеров. 
Сокурсники дают ему меткое 
прозвище Маюшка — по со-
звучию с французским выра-
жением «кривой палец» — на-
мекая на его сутулость, но 
и отсылая к персонажу рома-
нов, острослову Мае. Настоя-
щее признание Лермонтову 
принесло стихотворение 
«Смерть поэта», написанное 
после гибели Пушкина на дуэ-

ли. Тогда произведение, пере-
писанное во множестве эк-
земпляров, разошлось по Пе-
тербургу, и... последовал 
арест. Только благодаря силь-
ным заступникам, среди кото-
рых был и Василий Жуков-
ский, вместо ареста Лермон-
това отправили в ссылку на 
Кавказ, где он создал поэмы 
«Мцыри» и «Демон» — роман-
тические произведения, в ко-

торых мир реальный перепле-
тен с туманными фантазиями. 
Короткая ссылка наложила 
отпечаток на его характер — 
Лермонтов стал замкнутым, 
меланхоличным, но вспыль-
чивым человеком. Он вернул-
ся в Петербург, но вскоре за 
очередную дуэль его опять со-
слали на Кавказ — в действу-
ющую армию. Поэт выпускал 
пар в битвах, храбро сражал-

ся, например, в битве на реке 
Валерик. Тогда же он начал 
работу над романом «Герой 
нашего времени» — по опре-
делению самого автора, Печо-
рин заключает в себе все осо-
бенности эпохи, становится 
собирательным образом его 
современника.
На самом взлете, в 26 лет, поэт 
погиб на дуэли в Пятигорске, 
у подножия горы Машук. Его 
невольным убийцей стал ста-
рый друг, однокурсник Нико-
лай Мартынов. Они вместе 
ехали на Кавказ, и язвитель-
ный поэт весь вечер дразнил 
отставного майора. Лермон-
тов демонстративно выстре-
лил в воздух, но вот оппонент 
не смог простить издевок. 
Так оборвалась жизнь Михаи-
ла Лермонтова — романтика, 
прячущегося за маской цини-
ка, каким был отчасти и его 
Печорин. Всю свою тоску 
и нежность, мятежные поры-
вы и искания он выразил в сво-
их стихах, не боясь показать 
двойственность человеческой 
натуры. Беспощадный, он ни-
когда не думал дважды, пре-
жде чем высказать свою точку 
зрения или обличить ложь, но 
при этом неизменно во всех 
его произведениях есть лю-
бовь к человеку, целительный 
свет и надежда.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Вспыльчивый романтик: судьба Михаила Лермонтова

Петр Заболотский. Портрет Михаила Юрьевича Лермонтова. 1837

Российские эксперты в области образования 
выступили с заявлением, что тотальный кон-
троль на ЕГЭ и ОГЭ может негативно сказаться 
на здоровье учеников. Это мнение вызвало спо-
ры. Насколько разумна эта инициатива?
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Еженедельное тематическое 
приложение к газете 
«Вечерняя Москва»

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Экзамен не должен наносить 
психологическую травму 

Камера нужна только 
для внутренней дисциплины

Как показывает моя част-
ная практика, сдача вы-
пускных экзаменов на-
носит ребятам психоло-

гическую травму. У кого-то 
она может быть выражена 
в меньшей степени, у кого-
то — в большей. 
К сожалению, «за-
пугиванием» ито-
говыми экзамена-
ми занимаются се-
годня практически 
все учителя и репе-
титоры. Увы, часто 
к такому давлению 
прибегают и роди-
тели. Подростков 
пугают тем, что 
только от успеш-
ной или неуспешной сдачи эк-
заменов будет целиком зави-
сеть вся их дальнейшая жизнь. 
И в такой момент детям может 
показаться, что весь мир опол-
чился против них. В такие мо-
менты у них нередко может 
возникнуть даже депрессия. 

И тогда наименее устойчивые 
в психологическом плане ре-
бята занимаются умышлен-
ным нанесением себе теле-
сных повреждений. Такой 
метод борьбы с эмоциями 
зачастую может привести 

к непоправимым, 
трагическим по-
следствиям. И ста-
тистика таких слу-
чаев пугает. Поэто-
му, мне кажется, 
этот вопрос нужно 
быстро решить. 
И я решительно 
выступаю только 
за то, чтобы к ЕГЭ 
и ОГЭ были приме-
нены послабления. 

При этом, как минимум, что-
бы у ребят была возможность 
пересдачи каждого из предме-
тов в более короткий срок, чем 
сейчас. Кроме того, я думаю, 
что желательно ввести психо-
логическую помощь до и по-
сле экзамена.

Я училась в 1980-х годах, 
и перед выпуском из 
школы мы сдавали эк-
замены. У нас была 

жесткая подготовка, а учите-
ля объясняли, как решать за-
дания. Сейчас все происходит 
в формате ОГЭ 
и ЕГЭ. Чтобы сдать 
их на высокий 
балл, нужно при-
ложить немало 
сил, и это влияет на 
то, куда поступит 
ребенок. Конечно 
же, хочется детей 
п о д с т р а х о в а т ь 
и помочь им, поэ-
тому последние 
полгода обычно от-
водится на подго-
товку к ОГЭ и ЕГЭ, а програм-
ма отодвигается на второй 
план. Многие ребята сдают 
экзамены успешно, чему рады 
не только они сами, но и их ро-

дители. Насчет проведения 
экзаменов могу сказать одно: 
как только мы сможем вы-
строить доверительные отно-
шения между детьми и взрос-
лыми, систему можно будет 
ослабить. Чем более ответ-

ственно школьни-
ки будут подходить 
к процессу сдачи, 
тем проще детям 
будет проходить 
этот этап. Если ре-
бенок все знает, он 
без проблем проя-
вит свои знания. 
Камеры только 
сберегут нервы де-
тей, дисциплини-
руют их. У них 
лишний раз не воз-

никнет соблазна попытаться 
списать. Значит, их никто на 
этом не поймает, и тогда ниче-
го не придется пересдавать 
и лишний раз волноваться.

ТАТЬЯНА 
ПЛОТНИКОВА
ЗАМПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЩЕРОССИЙСКОГО 

ОБЩЕСТВА ПРОФСОЮЗОВ

ДАРЬЯ 
ДУГЕНЦОВА

ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГ

Императорский Царско-
сельский лицей, в кото-
ром учился великий 
русский поэт Алек-

сандр Сергеевич Пушкин, от-
крылся 19 октября 1811 года. 
С тех пор эту дату отмечают 
как День лицеиста.
Хотя сегодня московские об-
щеобразовательные учрежде-
ния называют «школами», 
многие из них продолжают 
хранить память о тех днях, 
когда были гимназиями и ли-
цеями. Это отражается на вне-
классных занятиях или по-
строении учебного процесса.
В числе таких учебных заведе-
ний — ГБОУ школа № 1553 
имени В. И. Вернадского. Она 
появилась в начале 1990-х го-
дов благодаря группе моло-
дых инициативных ученых, 
выпускников МГУ.
— У них возникло желание де-
литься своими знаниями, — 
рассказывает заместитель 
директора школы № 1553 Ека-
терина Ерошкина (на фо-
то). — По их задумке, в школе 
не должно быть звонков, 
дневников и оценок — того, 
что считается неотъемлемым 
атрибутом общеобразова-
тельного учреждения. А обу-
чение в их школе начиналось 
с девятого класса: передавать 

свои знания молодые ученые 
хотели уже более взрослым, 
осознанным ребятам.
— Статус лицея школа полу-
чила в 2000 году. Конечно, из-
бежать дневников и оценок не 
получилось. Однако наша 
школа сохраняет главную 
ценность, заложенную при ее 
основании, — жажду исследо-
вания, — отмечает Екатери-
на. — Регулярно наши ребята 
ездят по разным городам Рос-
сии. А летом они оправляются 
в научные экспедиции разной 
направленности. В одних они 
ищут минералы, в других — 
собирают тексты народных 
песен и истории маленьких 
деревень. На основе этих ма-
териалов ребята потом пишут 
исследовательские работы.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Сохраняют 
главные ценности 

С 2020 года в русском языке появился ряд новых слов, та-
ких как «антиваксер» (противник вакцинации), «локдаун» 
(режим ограничения в свободе передвижения граждан, 
работе учреждений), «короноик» ( доводит себя до состо-
яния ужаса перед искусственно «раздутой» опасностью), 
«релокант» (человек, уехавший из страны) и другие.

СЛОВО

ку 
I



По окончании обучения моло-
дые специалисты будут обла-
дать всеми необходимыми 
теоретическими и практиче-
скими навыками, которые по-
зволят им сразу же присту-
пить к работе. 
Студент второго курса Михаил 
Змеевский поступить в Кол-

ледж московского 
транспорта решил 
по совету друзей. 
— Пришел на День 
открытых дверей, 
и меня заинтересо-
вала профессия бри-
гадира-путейца, — 
рассказывает Миха-
ил Змеевский. — 

Я решил, что хочу попробовать 
себя именно в этом направле-
нии. Учиться здесь очень инте-
ресно. Мы уже были на прак-
тике в депо Большой кольце-
вой линии. Нам рассказали 
о работе метрополитена в це-
лом. Это — своя особенная ат-
мосфера. И моя профессия 

очень востребована. Мы не-
сем ответственность за 

жизни людей, потому 
что отвечаем за состоя-
ние путей. Будем прово-
дить осмотры, контро-

лировать их состояние. 
При необходимости делать 
ремонт и замену. Профес-
сия перспективная, и роди-
тели очень довольны моим 

выбором. 
В планах Максима по оконча-
нии обучения пойти работать 
по профессии. В будущем он 
намерен продолжить образо-
вание и попробовать себя уже 

в качестве машиниста.
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Ребята из московских 
школ получили уни-
кальную возможность 
оказаться «В центре на-

уки». Именно так называется 
новый образовательный про-
ект, который смогут посещать 
ученики с восьмого по один-
надцатый класс. Старше-
классники более подробно 
узнают о работе ученых и смо-
гут развивать свои исследова-
тельские навыки. Всего будет 
действовать около 30 образо-
вательных кружков, где ребят 
ждут увлекательные квесты, 
деловые игры и тренинги. 
При этом все занятия предсто-
ит вести молодым исследова-
телям и изобретателям. По 
словам заместителя мэра Мо-
сквы по вопросам социально-
го развития Анастасии Рако-
вой, Москва активно создает 
все условия для раскрытия по-
тенциала школьников, предо-
ставляя им широкие возмож-
ности для развития и самовы-
ражения. 
— Столичные подростки мо-
гут не просто мечтать о науч-
ных открытиях, но и совер-

шать их собственноручно уже 
сейчас. В столице начинается 
работа 30 научных кружков, 
где ребята смогут погрузиться 
в исследовательскую деятель-
ность. Школьники освоят 
ключевые этапы научного 
процесса — от выбора темы 
исследования до получения 
финальных результатов, — 
сказала Анастасия Ракова. — 
Мы ожидаем, что первыми 
участниками этих кружков 

станут около тысячи старше-
классников. Под руковод-
ством опытных наставни-
ков — исследователей 
и  изобретателей, лауреатов 
 премии московского прави-
тельства — старшеклассники 
разработают свои собствен-
ные проекты
Стоит особо подчеркнуть, что 
научные кружки будут вести 
молодые исследователи и изо-
бретатели. Курс, продолжи-
тельность которого составит 
два месяца, включает в себя 
круглые столы, квесты, дело-
вые игры и тренинги. Всего 
же проект «В центре науки» 
будет проводиться по семи на-
правлениям, в число которых 
входят такие предметы, как 
информатика, лингвистика, 
экология, география, физика, 
химия и биология.  
ВИКТОР ГАЛКИН
edit@edupressa.ru

Московских школьников 
научат правилам деловых игр 

Проект «Профессиона-
литет», в рамках кото-
рого московские кол-
леджи устраивают Дни 

открытых дверей для учащих-
ся старших классов, предла-
гает разнообразную про-
грамму. И все для того, чтобы 
абитуриенты смогли позна-
комиться с профессиями, ко-
торые востребованы у рабо-
тодателей. В проекте прини-
мает участие 53 колледжа 
Москвы. 
По словам директора Коллед-
жа московского транспорта 
Анны Печеной, их учебное 
 заведение принимает уча-
стие в таких днях уже тре-
тий год.
— Мы стали первой образова-
тельной организацией столи-
цы, присоединившейся к фе-
деральному проекту, а нашим 
ключевым партнером высту-
пает Московский метрополи-
тен, — сказала Анна Пече-
ная. — Участие в проекте дало 
возможность глубокой инте-
грации работодателя в обра-
зовательные процессы кол-
леджа.
Такого же высокого мнения 
о проекте «Профессионали-
тет» придерживается и дирек-
тор московского образова-
тельного комплекса «Запад» 
Анна Мельникова. 
— Проект смело можно на-
звать новым этапом развития 
среднего специального обра-
зования, — говорит Анна 

Мельникова. — Мы макси-
мально приближаем навыки 
и знания студентов к актуаль-
ным потребностям рынка тру-
да. Под эту задачу внедряются 
практикоориентированные 
программы обучения, созда-
ется новая инфраструктура 
колледжей, соот-
ветствующая ре-
альному сектору 
экономики, для 
которого мы гото-
вим специалистов. 
Нам важно пока-
зать будущим абитуриентам 
и их родителям, как мы меня-
емся, и при этом развенчать 
старый образ профтехобразо-
вания, продемонстрировав 
все изменения.
В московском образова-
тельном комплексе «Запад» 
школьники познакомятся 
с востребованными специаль-

ностями индустрии сервиса 
и гостеприимства. 
— В нашем колледже объеди-
нились профессионализм, 
вкус, красота и технологии, — 
особо подчеркнул директор 
Московского образователь-
ного комплекса имени Викто-

ра Талалихина Валентин Те-
пляков. — Недавние школь-
ники строят здесь свой путь во 
взрослую жизнь, получают 
востребованную городом 
профессию или специаль-
ность, становятся самостоя-
тельными и начинают зараба-
тывать. 
По словам Валентина Тепля-
кова, их учебное заведение 
приглашает школьников ме-
сте с родителями на день от-
крытых дверей. 
— Мы покажем вам современ-
ные мастерские и лаборато-
рии, познакомим с педагога-
ми и мастерами, партнерами-
работодателями. Расскажем 
и о том, почему у нас интерес-
но учиться и как стать высоко-
классным специалистом, 
 востребованным на предпри-
ятиях города, — уточнил ди-
ректор.
ЮЛИЯ АНДРЕЙЧУК
edit@edupressa.ru

Более 700 волонтеров 
окажут помощь участ-
никам Национального 
чемпионата по про-

фессиональному 
 мастерству среди 
людей с ограни-
ченными возмож-
ностями «Абилим-
пикс-2024».
По словам предста-
вителей пресс-службы Коми-
тета общественных связей 
и молодежной политики горо-
да Москвы, волонтерам пред-
стоит встретить участников, 
гостей и зрителей, помочь 
с регистрацией, ответить на 
вопросы о программе и распи-
сании, сориентировать в рас-
положении площадок.
— Чуткость в коммуникации, 
внимание к деталям и добро-
желательность — эти каче-
ства отличают волонтеров, — 
сказал директор ресурсного 
центра «Мосволонтер» Алек-
сандр Левит. — Волонтеры ин-
клюзивного направления по-
нимают, как важно поддержи-
вать участников с особенно-
стями здоровья. Сегодня 
в столице более 10 тысяч до-

бровольцев выбирают для се-
бя это направление. Стоит от-
метить, что добровольцев для 
организации национального 

чемпионата «Абилимпикс» 
с 2022 года готовит ресурсный 
центр «Мосволонтер» при 
поддержке Комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики города Москвы. 
Тимлидеров и менеджеров во-
лонтерского корпуса назна-
чат в первой половине октя-
бря. Для них пройдет обяза-
тельный функциональный 
инструктаж перед началом 
события. С добровольцами, 
которые подали заявки через 
сайт, обязательно свяжутся 
тимлидеры. Накануне чемпи-
оната «Абилимпикс» для во-
лонтеров проведут инструк-
таж на площадке.
Помогать участникам чем-
пионата волонтерам пред-
стоит в десяти различных на-

правлениях. Им нужно встре-
чать участников и гостей, 
провожать на регистрацию, 
отвечать на вопросы о про-
грамме и расписании сорев-
нований. 
Ассистенты соревнований — 
самая популярная функция 
всего волонтерского корпуса. 
Они смогут поболеть за участ-
ников и увидят успехи побе-
дителей. 
СЕРГЕЙ НЕСМЕЛОВ
edit@edupressa.ru

Колледжи приглашают 
старшеклассников

Волонтеры поддержат всех 
участников чемпионата

Развитие Московского 
метрополитена сегодня 
идет стремительными 
темпами. Активно про-

кладываются линии, откры-
ваются новые станции. Со-
лидно разросшаяся инфра-
структура активно требует 
привлечения высококвали-
фицированных специалистов 
для ее дальнейшего строи-
тельства и эксплуатации. По-
этому одна из востребован-
ных на сегодня профильных 
профессий — бригадир-путе-
ец. Именно эти специалисты  
занимаются обслуживанием 
путей, тоннелей и других соо-
ружений. Сегодня получить 
эту профессию можно, в част-
ности, в Колледже московско-
го транспорта. 
— Первый набор на обучение 
в нашем колледже прошел 
в прошлом году, — рас-
сказывает препода-
ватель специаль-
ных дисциплин 
Алексей Отрад-
нов. — Образова-
тельная програм-
ма формирова-
лась при участии 
экспертов Мо-
сковского метро-
политена. Основ-
ной упор был сде-
лан именно на 
практическую под-
готовку. Ей от-
водится порядка 
70 процентов всего 
учебного времени. 
На занятиях в Кол-
ледже московского 
транспорта студенты 
применяют специали-
зированное оборудова-
ние и инструменты для 
ремонта средней слож-
ности по монтажу, де-
монтажу и ремонту 
конструкций верхнего 
строения пути и назем-
ных линий метрополи-
тена. В том числе есть 
здесь различные видов 
домкратов, станки, уско-
рители. В ближайшее вре-
мя, помимо прочего, в кол-
ледже появятся Тренажер-
ный комплекс (полигон) 
«Стрелочный перевод 
и участок  железной дороги» 
и «Тренажерный комплекс 
части пути». Производ-
ственная практика у сту-
дентов начинается на тре-
тьем курсе, но уже на пер-

Бригадир-путеец бережет 
жизни пассажиров метро
ПРОФИ Первый 
пассажирский по-
езд Московского 
метрополитена 
15 октября 
1934 года совер-
шил пробную по-
ездку по ставше-
му уже историче-
ским маршруту 
от станции 
«Комсомольская» 
до станции 
«Сокольники». 

17 октября. Сту-
дент Колледжа 
московского 
транспорта Ми-
хаил Змеевский 
твердо решил 
связать свою 
дальнейшую 
жизнь с работой 
в Московском ме-
трополитене

тике в депо Большой кольце-
вой линии. Нам рассказали 
о работе метрополитена в це-
лом. Это — своя особенная ат-
мосфера. И моя профессия 

очень востребована. Мы не-
сем ответственность за 

жизни людей, потому 
что отвечаем за состоя-
ние путей. Будем прово-
дить осмотры, контро-

лировать их состояние. 
При необходимости делать 
ремонт и замену. Профес-
сия перспективная, и роди-
тели очень довольны моим 

выбором. 
В планах Максима по оконча-
нии обучения пойти работать 
по профессии. В будущем он 
намерен продолжить образо-
вание и попробовать себя уже 

в качестве машиниста.
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17 октября. Сту-
дент Колледжа 
московского 
транспорта Ми-
хаил Змеевский
твердо решил 
связать свою 
дальнейшую 
жизнь с работой 
в Московском ме-
трополитене

Мотовоз
Локомотив с двига-
телем внутреннего 
сгорания небольшой 
мощности для ма-
невровых и вспомо-
гательных работ.

Зубило 
путейское
Используется 
для срубания 
незакаленного 
крепежа. 

Лом лапчатый кованый
Предназначен для выдергивания путе-
вых костылей из деревянных шпал. 

Кувалда 
с рукояткой
Ручной ударный инстру-
мент, состоящий из ко-
ваного металлического 
бойка, закрепленного 
на рукоятке.

Путевой 
моторный 
гайковерт
Самоходная путевая 
машина непре-
рывного действия 
для отвертки и за-
тяжки болтов рель-
совых скреплений.

Гаечный ключ
Используется 
для закручивания 
или раскручивания 
резьбового соеди-
нения болтов, гаек 
и других деталей. 

Инструментарий 

Генерал Дмитрий Михай-
лович Карбышев родил-
ся в октябре 1880 года 
в Омске. Он был млад-

шим ребенком в семье. Пред-
ки по линии отца — Михаила 
Ильича — были сибирскими 
казаками. А его мама — Алек-
сандра Ефимовна — дочь ом-
ского купца. Дмитрий полу-
чил хорошее образование, 
знал многие языки. Все изме-
нилось, когда умер отец. И во-
енная карьера была для Кар-
бышева спасением. По словам 
историка, доцента историче-
ского факультета МГУ имени 
М. В. Ломоносова Юрия Бори-
сенка, сначала Дмитрию не 

удалось поступить «на бюд-
жет» в Сибирский кадетский 
корпус. 
— Он поступает туда за день-
ги, — говорит Юрий Борисе-
нок. — Но потом его за хоро-
шую учебу переводят на ка-
зенное обучение. Став пер-
вым учеником, он с отличием 
оканчивает училище. Потом 

было Николаевское военное 
училище, в котором Карбы-
шев становится военным ин-
женером. Первым местом его 
службы стал саперный бата-
льон, а первой войной — Рус-
ско-японская, которую пору-
чик Карбышев закончил с пя-
тью боевыми орденами. 
По словам историка, Дмитрий 
Михайлович был левых убеж-
дений. Поэтому после рево-
люции поступает на службу 
в Красную армию.
— В 1920-м он становится на-
чальником Управления всех 
воен но-полевых строи-
тельств, — говорит Борисе-
нок. — И одной из важнейших 

работ Дмитрия 
Михайловича бы-
ло участие в штур-
ме Перекопа. По-
сле Гражданской 
войны он работает 
преподавателем, 

руководит различными инже-
нерными структурами. Когда 
восстанавливаются военные 
звания, в 1940 году 60-летний 
Карбышев становится гене-
рал-лейтенантом инженер-
ных войск. Следующей вой-
ной Карбышева стала Совет-
ско-финская. И он вырабаты-
вает рекомендации бойцам 

по прорыву линии Маннер-
гейма. Великая Отечествен-
ная война застала Карбышева 
в Гродно. Он попадает в окру-
жение, из которого ему не уда-
ется выйти. После контузии 
Карбышев оказывается в пле-
ну. Но его мужество и геро-
изм, проявленные в лагерных 
условиях, вызывают величай-

шее уважение. Он был в Ос-
венциме, Майданеке. И в по-
следнем лагере его после 
зверских пыток облили водой 
на морозе при температуре 
воздуха ниже 10 градусов. 
А потом тело было сожжено 
в печах лагеря Маутхаузен. Но 
в отличие от генерала Власова 
он не пошел на сотрудниче-

ство с фашистами. И из него 
не получилось сделать символ 
сопротивления сталинской 
власти. В ситуации, когда че-
ловеку обещали сохранить 
жизнь в обмен на предатель-
ство, для него выше оказались 
патриотизм и долг. 
МИХАИЛ БРУСНЕВ
edit@edupressa.ru

Остался верен долгу до конца

1920 год. Сергей Гусев, Михаил Фрунзе и Дмитрий Карбышев (слева направо, в первом ряду) сидят 
на броне трофейного танка МК-А «Сфинкс»

ЦИТАТА НОМЕРА

Ежедневно в будни московское 
метро перевозит более девяти 
миллионов пассажиров. Сегодня 
метрополитен — настоящий 
подземный город со своей куль-
турной жизнью. Здесь проходят 
различные выставки, экскурсии, 
работает проект «Музыка в ме-
тро» и другие. 
В настоящее время тут трудятся 
более 60 тысяч человек, пред-
ставляющих свыше 200 профес-
сий и специальностей. Москов-
ское метро по праву считается 
самым красивым в мире. Кстати, 
на более чем 50 станциях метро-
политена можно встретить ока-
менелости аммонитов, кораллов, 
наутилусов, белемнитов и других 
древних животных, которые оби-
тали на Земле еще в эру дино-
завров. Необычным «декором» 
богаты в том числе станции 
«Красносельская», «Добрынин-
ская» и «Краснопресненская». 

Справка

Лом лапчатый кованый
Предназначен для выдергивания путе-
вых костылей из деревянных шпал. 

мент, состоящий из ко
ваного металлического 
бойка, закрепленного 
на рукоятке.
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Гаечныйключ

Инструментарий 
Проект «В центре науки» курирует Центр педагогического 
мастерства столичного Департамента образования и нау-
ки. В рамках программы для учеников старших классов 
организуются всевозможные занятия в научных кружках 
и выездные школы, а для учителей — курсы педагогиче-
ского мастерства. В этом году предполагается участие 
около тысячи школьников.

ПРОЕКТ 

ПРОГРАММА

вом ребята один раз в неделю 
проходят обучение на базе 
работодателя. И все это дела-
ется для того, чтобы они смог-
ли быстрее освоиться на буду-
щем месте работы. 
По словам Алексея Отрадно-
ва, очень важно и то, что 
устроиться на работу в метро 
студенты могут не-
посредственно во 
время прохождения 
как производствен-
ной, так и предди-
пломной практики. 
Уже в это время ре-
бята могут зараба-
тывать от 25 тысяч 
рублей в месяц. 
А после окончания Колледжа 
 московского транспорта на-
чальный оклад выпускника 
варьируется от 45 до 60 тысяч 
рублей. 

— У нас по каждому направле-
нию обучения разработаны 
карьерные карты, в соответ-
ствии с которыми абитуриен-
ты и студенты уже на старте 
знают свои перспективы и по-
нимают, по какой карьерной 
траектории они могут дви-
гаться и что необходимо для 
перехода на следующую сту-
пень, — говорит Алексей 
 Отраднов. — Основным рабо-
тодателем для этой специаль-
ности выступает Московский 
метрополитен. И уже в воз-
расте около 30 лет у ребят есть 
реальный шанс занять руко-
водящую должность началь-
ника отдела или начальника 
дистанции. 
Поступить в колледж на эту 
профессию можно по оконча-
нии девяти классов на основе 
конкурса аттестатов. Заявле-
ние необходимо подать через 
личный кабинет школьника 
на портале mos.ru.
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
o.letuvet@vmdaily.ru

РАЗВИТИЕ 
МОСКОВСКОГО 
МЕТРО ТРЕБУЕТ 
ПРИВЛЕЧЕНИЯ 
НА РАБОТУ 
МОЛОДЫХ 

ПРОФЕССИОНАЛОВ  
СВОЕГО ДЕЛА

День открытых дверей (ДОД) 
в колледжах — это шанс узнать, 
что может предложить абитури-
енту учебное заведение, и позна-
комиться с ним ближе. Такое ме-
роприятие обычно проводят раз 
в несколько месяцев, а иногда 
даже чаще, и оно призвано по-
мочь будущим абитуриентам и их 
родителям получить всю необхо-
димую информацию о поступле-
нии и обучении.

Кстати

2 декабря 2022 года. Школа Покровский квартал. Владимир Павлов 
готовит Евгению Пружинину к ЕГЭ. Фото: Екатерина Хорошилова

«Абилимпикс» — меж-
дународное некоммер-
ческое движение, кото-
рое возникло в 1971 го-
ду и получило распро-
странение во всем мире. 
Оно включает проведе-
ние конкурсов по про-
фессиональному мастер-
ству среди лиц с ограни-
ченными возможностя-
ми здоровья в возрасте 
от 14 лет.
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В отличие от Антарктиды, Арктика — не континент. Это территория, которая окружает Северный полюс, превышает площадь США более чем в два раза. При этом Арктика славится 
своим суровым климатом, дрейфующими льдами, туманами и температурой, которая редко достигает плюсовых отметок. Несмотря на такие условия, в регионе постоянно 
проживают около 400 тысяч человек. Почему же людей столь упорно тянет сюда? «Пресса в образовании» попыталась разобраться в этом вопросе. 

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

Запечатлеть на кинокамеру борьбу человека с грозной стихией Севера пытались многие 
режиссеры. Эта схватка всегда была героической. И люди не всегда выходили из нее по-
бедителями. Мы предлагаем оценить некоторые известные картины об этом. 

Семеро смелых (1936)
На необитаемый остров 
в Арктику прибыли шесть 
зимовщиков. После про-
щального салюта пароход 
скрывается за горизонтом, 
и зимовщики приступают 
к распаковке груза. К свое-
му удивлению и ужасу, 
в одном из ящиков они об-
наруживают арктического 
«зайца» — Петра Молибо-
гу. Мужественных зимов-
щиков становится семеро.

Начальник Чукотки 
(1967)
1922 год. Комиссара Глаз-
кова посылают на Чукотку 
устанавливать советскую 
власть. Он и его молодой 
помощник Алеша Бычков 
едут в собачьей упряжке 
из бухты Вознесения 
в Уйгунан. По пути Глазков 
умирает, и к месту назначе-
ния добирается только 
Алеша, который становится 
начальником Чукотки.

Красная палатка (1969)
Художественный фильм, 
снятый кинематографиста-
ми нескольких стран, рас-
сказывает об интернацио-
нальной арктической экс-
педиции под руководством 
Умберто Нобиле. После ка-
тастрофы на спасение от-
правились советские лет-
чики и моряки ледокола 
«Красин». Этот фильм о му-
жестве, силе духа и цене 
жизни и смерти.

Первой в мире советской 
полярной научно-ис-
следовательской экспе-
дицией стала дрейфую-

щая станция «Северный по-
люс — 1». На лед она высади-
лась 21 мая 1937 года. 
Возглавил экспедицию Иван 
Папанин. В ее состав вошли 
метеоролог и геофизик Евге-
ний Федоров, радист Эрнст 
Кренкель и гидробиолог Петр 
Ширшов. Их путешествие на 
льдине продолжалось девять 
месяцев. За это время они 
прошли более 2000 кило-
метров. 

— Экспедиция называлась 
«Штурм Северного полю-
са», — рассказывает историк 
Александр Васькин. — Рабо-
тали исследователи в тяже-
лейших условиях. Любой не-
дочет мог привести к непо-
правимым последствиям. На 
советских предприятиях раз-
рабатывали специальные па-
латки, уникальные радио-
станции. Море штормило, 
и постепенно льдина разру-

шалась, и в итоге остался об-
ломок размером 200 на 
300 метров, а под палаткой 
пошла трещина, Иван Папа-
нин принял решение эвакуи-
роваться. На Большую Зем-
лю полетела радиограмма 
с просьбой о спасении. 
Александр Васькин уточняет, 
что вся страна с замиранием 
следила за ходом спасатель-
ной операции. В Москве «па-
панинцев» встречали как ге-
роев. 
— Вклад экспедиции в разви-
тие мировой науки переоце-
нить сложно, — говорит он. — 

Ученые провели 
исследования в не-
скольких областях. 
Их открытия ока-
зали огромное вли-
яние на развитие 
Северного морско-

го пути. Наша страна показа-
ла, что советским ученым под-
властно все. Они первыми из-
мерили глубину океана на Се-
верном полюсе, установили, 
что воды Атлантики поступа-
ют в Центральную Арктику и 
что на Северном полюсе есть 
жизнь, открыли подводный 
горный хребет, выяснили, ку-
да дрейфовали льдины, на-
правления течения. Это было 
новое направление исследо-

ваний природы Северного по-
люса. В истории мировой на-
уки не много таких моментов. 
Если бы не они, освоение Ар-
ктики шло бы гораздо мед-
леннее. 
Историк утверждает, что 
у экспедиции были и полити-
ческие задачи. 
— Мы можем говорить не 
только о научных, но и о поли-
тических результатах, — гово-
рит Александр Васькин. — 
Благодаря «папанинцам» раз-
витие нашей науки пошло по 
новому пути. Трудно переоце-
нить то, что они сделали. Идея 
экспедиции принадлежала 
Отто Юльевичу Шмидту — 
географу, астроному, под 
чьим руководством издава-
лась Большая советская энци-
клопедия. Подвиг первопро-
ходцев оценили высоко. Все 
они были удостоены звания 
Героев Советского Союза. Все-
го станция дрейфовала 
274 дня — зимовщиков сняли 
с льдины у берегов Гренлан-
дии только 19 февраля 
1938 года. Остается добавить, 
что в экспедиции был и пятый 
участник — пес Веселый, ко-
торого подарили зимовщики 
острова Рудольф. 
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
edit@edupressa.ru

«Папанинцы» открыли новую эру советской науки

6 июня 1937. Полярники Ширшов, Кренкель, Папанин и Федоров 

Похоже, эпоха классиче-
ских арктических стан-
ций ушла в прошлое. На 
смену пришла Ледо-

стойкая платформа (ЛСП) 
«Северный полюс», предоста-
вившая исследователям Ар-
ктики значительно больший 
спектр возможностей. Расчет-
ный срок службы ЛСП «Север-
ный полюс» — 30–40 лет. А что 
России нужно от Арктики? 
Прежде всего — ее природные 
ресурсы. Нефтяных запасов 
на шельфе России — т.е. мел-
ководной части подводной 
окраины материка и остро-
вов — хватит на 32 года добы-
чи. Об этом заявил глава Мин-
энерго Сергей Цивилев.
— У нас большие запасы в Ар-
ктике. Только разведанных 
запасов — порядка 17 милли-
ардов тонн нефти. В нынеш-
них объемах добычи это 32 го-
да работы, — сказал министр.
Он также уточнил, что и раз-
веданных запасов газа на 
шельфе хватит более чем на 
130 лет добычи. 
— «Зеленая» энергетика, как 
и «зеленая» экономика, оказа-

Александр Лодыгин 
(на фото), выдающий-
ся русский изобрета-
тель, занимает важное 

место в истории электриче-
ства и разработки освещения. 
Работа Лодыгина над разра-
боткой электрической лам-
почки, начавшаяся в 1872 го-
ду, опередила в этой области 
многие другие, включая зна-
менитый проект Томаса Эди-
сона, который лишь усовер-
шенствовал лампу накалива-
ния российского ученого. Ло-
дыгин создал не просто 
электрический прибор, а уни-
кальное устройство, которое 
стало основой для дальнейших 
исследований в области элек-
трического освещения.
— Важным моментом в исто-
рии электротехники стало то, 
что Лодыгин вместе с другими 
учеными работал в условиях 
ограниченного финансирова-
ния и отсутствия поддержки 
со стороны госу-
дарства. Тем не ме-
нее их стремление 
к инновациям 
и научным откры-
тиям способство-
вало созданию 
фундаментальной 
базы для дальней-
ших исследова-
ний, — отметил 
преподаватель кафедры физи-
ки университета СТАНКИН 
Павел Аристархов.
Работа Лодыгина над лампоч-
кой привела к значительному 
повышению эффективности 
и надежности электрического 
освещения. В своей работе он 
использовал угольные нити. 
Такая задумка позволила соз-
дать более яркий и долговеч-
ный источник света по срав-
нению с предыдущими разра-
ботками. Этот принцип, хоть 
и был не идеален, стал осно-
вой для дальнейших экспери-
ментов в области лампового 
освещения, открывая путь для 
массового производства.
— Сравнение Лодыгина 
и Эдисона важно, поскольку 
подчеркивает вклад русских 
ученых в мировую науку. Эди-
сон часто воспринимается как 
«отец лампочки». Но все это 
получилось из-за успешности 
проекта и рекламы. В дей-
ствительности же многие мо-
менты лампового освещения 
были разработаны ранее, до-
бавляет Павел Аристархов. 
Вклад Александра Николае-
вича Лодыгина и его коллег 
в развитие электротехники 
стал основой для будущих тех-
нологий и доказал, что Россия 
сыграла ключевую роль в этой 
научной революции. Рус-
ские изобретатели, обладая 

глу бокими знани-
ями и нестандарт-
ным подходом, 
сделали важные 
шаги вперед в ис-
тории техническо-
го прогресса, от-
крыв новые гори-
зонты для будущих 
поколений.

После научных опытов Алек-
сандра Лодыгина начались 
эксперименты с вольфрамом, 
что позитивно сказалось на 
яркости и долговечности 
ламп накаливания. Эти от-
крытия установили новые 
стандарты в производстве но-
вых приборов, благодаря чему 
электрические лампы посте-
пенно стали намного доступ-
нее для широкой аудитории, 

вытесняя светильники других 
типов.
— Лодыгин оказал влияние на 
появление научных сооб-
ществ и электротехнических 
ассоциаций, которые стали 
платформами для обмена иде-
ями и опытом. Будучи уверен-
ным в важности такого со-
трудничества, он охотно де-
лился своими знаниями, что 
способствовало созданию 
благоприятной атмосферы 
для инноваций. Результатом 
его усилий стало не только 
развитие технологий освеще-
ния, но и расширение гори-
зонтов для новых исследова-
тельских направлений, — до-
полнил Аристархов.

Александр Николаевич не 
ограничивался лишь созда-
нием лампы накаливания. 
Его эксперименты затронули 
множество областей элек-
тротехники, включая разра-
ботку первых моделей пото-
лочных ламп, которые при-
менялись для освещения по-
мещений. Эти инновации 
начали менять не только 
внешний вид городов, но 
и повседневную жизнь лю-
дей, делая ее более комфорт-
ной и безопа сной.
— К сожалению, его идеи 
и усилия не всегда находили 
должное признание в родной 
стране. Неоднократно Лоды-
гин сталкивался с непонима-
нием и скепсисом со стороны, 
как бы сейчас сказали, инве-

сторов. Несмотря 
на это он продол-
жал упорно рабо-
тать и не изменял 
научным взглядам. 
Кроме того, уче-
ный активно де-

лился своими знаниями с мо-
лодым поколением изобрета-
телей, обучая и вдохновляя 
их. Он понимал, что будущее 
электротехники зависит от 
новых умов и идей. Переоце-
нить его наследие невозмож-
но: многие современные тех-
нологии основаны на его тру-
дах, — дополнил Павел Ари-
стархов.
В истории российских изобре-
тений много выдающихся 
имен. Благодаря им наша 
страна стала лидером в обла-
сти передовых технологий 
раньше, чем многие страны 
Европы и мира.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Инженер Александр Лодыгин 
опередил Томаса ЭдисонаАрктика — это нефть, газ 

и Северный морской путь

ГЕОПОЛИТИКА
В Северном Ледо-
витом океане 
стартовала 
очередная поляр-
ная экспедиция 
«Северный 
полюс-42». Это со-
четание ледового 
лагеря и специ-
ально сконст-
руированного 
для дрейфа судна.

23 августа 2017 года. Участница экспедиции у атомного ледокола «50 лет Победы» в Северном Ледовитом океане

1874 год. Лампа накаливания конструкции российского инженера 
и изобретателя Александра Лодыгина

ПЕРВЫЕ РУССКИЕ

лись пшиком, — пояснил кан-
дидат экономических наук, 
преподаватель МГУ Виктор 
Кудрявцев. — Ни ветряки, ни 
солнечные батареи, ни элек-
тростанции, работающие на 
энергии приливов и отливов, 
не могут дать электричество 
и теплоэнергию в необходи-
мых объемах. Они не могут 
даже жилой сектор обеспе-
чить — чтобы люди в той же 
Европе имели свет и тепло. 
Поэтому пока мы должны пе-
рерабатывать углеводоро-
ды — нефть и газ. У кого этих 
ресурсов больше, тот и выи-
грывает. Поэтому Арктика 

важна нам как источник по-
лезных ископаемых.
Второй, как пояснил эксперт, 
резон «идти в Арктику» — это 
необходимость об-
устройства Север-
ного морского пу-
ти. По его словам, 
из-за глобального 
потепления аркти-
ческие льды тают. 
— Проход вдоль ар-
ктического побере-
жья России — Се-
верный морской путь — ста-
новится свободнее, а значит, 
и дешевле. А этот путь — один 
из коридоров для перемеще-

ния китайских товаров в Ев-
ропу, — пояснил Виктор Ку-
дрявцев. — У России сейчас 
шесть атомных ледоколов 

и один атомный 
контейнеровоз. Это 
самый большой ле-
докольный флот 
в мире. Поэтому мы 
можем хорошо за-
рабатывать на ки-
тайском транзите.
Генеральный ди-
ректор Института 

региональных проблем, поли-
толог Дмитрий Журавлев счи-
тает, что развитие Северного 
морского пути может стать 

«точкой роста» российской 
экономики в целом. 
От Северного морского пути 
зависит жизнь 29 регионов 
Российской Федерации. 
В 2022 году был утвержден 
план развития пути до 
2035 года.
— Да, этот путь, конечно, 
длиннее, чем через Суэцкий 
канал, зато намного безопас-
нее, поскольку полностью 
контролируется одной стра-
ной — Россией, — пояснил 
Виктор Кудрявцев. — Так что 
за Арктикой — будущее.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

ПУТЬ ВДОЛЬ 
АРКТИЧЕСКОГО 
ПОБЕРЕЖЬЯ 

БЕЗОПАСНЕЕ, ЧЕМ 
ЧЕРЕЗ СУЭЦКИЙ 
КАНАЛ, ГДЕ СУДА 
МОГУТ ПОТОПИТЬ, 
СКАЖЕМ, ХУСИТЫ
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Назначение
■ Аэрофотосъемка ледовой поверхности 
■ Мониторинг состояния корпуса судна 
■ Астрологические наблюдения 
■ Исследования физико-механических свойств 
       и динамики льда 
■ Мониторинг атмосферных аэрополей 
       и парниковых газов 
■ Стандартные и специальные 
        метеорологические наблюдения 
■ Геофизические исследования

Длина наибольшая: 83,1 метра
Ширина наибольшая: 22,5 метра
Осадка: 8,6 метра
Водоизмещение: 10 373 тонны

Экипаж: 14 человек 
Научный персонал: 34 человека

Количество 
научных лабораторий: 17

Мощность энергетической 
установки: 4200 кВт

Скорость:10 узлов

Ледостойкая платформа «Северный полюс»



с одной целью — чтобы не на-
ступить дважды на одни и те 
же грабли. У меня появилась 
возможность проверить, так 
ли это на самом деле. 
16 октября в старом актовом 
зале со сценой и красными 
креслами собрались ребята, 
которые переговаривались 
в ожидании гостя. И вот в ау-
дитории появляется мужчина 
средних лет в цветастой ру-
башке, пиджаке и в квадрат-
ных очках — доцент факульте-
та мировой экономики и по-
литики Высшей школы эконо-
мики Дмитрий Павлович 
Новиков. Он сразу поразил 
собравшихся тем, что не соби-
рался читать долгую нудную 
лекцию.
— Как вы думаете, кто такой 
международник? — спросил 
Дмитрий Павлович. Мы попы-
тались ответить, но ничего, 
кроме слов «посол», «дипло-
мат», «атташе», никто приду-
мать не смог. 
Тогда Дмитрий Павлович по-
дошел к девушке, сидящей 
в первом ряду и выхватил 

у нее из рук теле-
фон. А потом ушел 
в другой конец за-
ла, пообещав при 
этом продать гад-
жет на Савеловском 
рынке. А потом по-
и н т е р е с о в а л с я 
у нас, чтобы мы сде-
лали в такой ситуа-

ции? Тут же прозвучал коллек-
тивный ответ: «Обратились 
бы в полицию!» И Дмитрий 
Павлович, просияв, заметил, 
что повода прибегнуть к по-
мощи силовых органов при-
держивается большинство 
государств.
— Никакой полиции, никого 
вышестоящего, никакого пра-
вительства у международни-
ков просто нет, — сказал 
он. — Все попытки создать 
всемирное правительство 
терпят крах, а суверенитет 
всегда остается главным, ба-
зовым принципом в любом 
государстве. Поэтому между-
народники действуют без ар-
битров. 
По словам Новикова, есть два 
лагеря международников: ре-
алисты и либералы. При этом, 
по его словам, первые утверж-
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Без гаджета жизнь не мила
ЕКАТЕРИНА 
ЕФРЕМОВА
ШКОЛА № 429 

Гаджеты преследуют нас по-
всюду: в торговых центрах, 
школах, государственных уч-
реждениях и на улицах. Слож-
но представить свою жизнь 
без них — у человека нет воз-
можности узнать погоду, ак-
туальные новости, посмо-
треть смешное видео, поде-
литься фото или подготовить-
ся к экзамену, написать другу 
и позвонить маме. Но я ду-
маю, что бывают случаи, ког-
да человек уже не может пред-
ставить своей жизни без теле-
фона или другого гаджета, 
и в таком случае это становит-
ся настоящей зависимостью. 
Легко отличить человека, ко-
торый может прожить без те-
лефона, от того, кто не может 
расстаться с ним ни на мину-
ту. Он не выпускает «игруш-
ку» из рук, постоянно включа-
ет и выключает и не имеет 
никаких других интересов 
или хобби. Это зависит от са-
мого человека и того, на-
сколько он контролирует 
свои действия. В конечном 
итоге я думаю, что каждый 
выбирает для себя сам, станет 
ли гаджет новой зависимо-
стью или просто предметом, 
который будет удобен во мно-
гих ситуациях.

ПОЛИНА 
КИСЛЫХ
ШКОЛА № 1512 

Гаджет, по моему мнению, 
определенно является своего 
рода «информационным нар-
котиком». Хоть в первую оче-
редь это отличный и почти 
незаменимый источник ин-
формации для человека. Но 
такая зависимость о гадже-
тов опасна для молодого по-
коления. Связано это со мно-
гими причинами: недостаток 
в общении, способ уйти из 
реальности в глубокие раз-
мышления, потребность про-
вести свободное время, не 
напрягаясь. Популярные 
приложения, игры, видеоро-
лики — все может завлечь на-
столько, что вы не сможете 
видеть вокруг себя ничего, 
кроме происходящего на 
экране. Подобные занятия 
могут привести к невнима-
тельности, усталости, неспо-
собности правильно органи-
зовывать свое время и мно-
гим другим плохим послед-
ствиям. И такая проблема 
распространяется со стреми-
тельной скоростью!
Признаться честно, я сама 
иногда могу часами смотреть 
новые ролики в интернете 
или играть в любимые игры 
на компьютере, но я усердно 
работаю над этим, находя но-
вые интересные хобби, чаще 
гуляя на свежем воздухе 
и распределяя свое время со-
гласно моим планам. Нуж-
но во всем знать меру, и тогда 
человек сможет использовать 
гаджеты во благо себе, 
а не во вред. 

АННА
КУДРЯШОВА
ШКОЛА № 1569 

Думаю, этим вопросом люди 
задаются с момента пика по-
пулярности современных 
технологий. Они упрощают 
нам жизнь, дают много ин-
формации, возможностей 
в образовании, поддержива-
нии связи на расстоянии. Как 
раз понимание того, что весь 
мир у нас в руках, в телефоне, 
достаточно ввести нужный 
вопрос в поисковую строку, 
и убивает в нас желание 
пользоваться этими возмож-
ностями для развития, но 
подталкивает на получение 
легкого дофамина: просмотр 
бессмысленных видео и кар-
тинок, что становится для 
нас равнозначно игровой 
или наркотической зависи-
мостям. Ее называют номо-
фобией. Она приводит к па-
нике и повышению уровня 
тревоги у человека при от-
сутствии «волшебной коро-
бочки» в стрессовой или не-
типичной ситуации. В совре-
менном мире жить без гад-
жетов действительно трудно 
из-за массового перехода 
в интернет, но не невозмож-
но. Для этого людям нужно 
выделять дни, в которые они 
отключают Wi-Fi и уделяют 
больше времени чтению 
и живому общению, чтобы 

научиться не терять самооб-
ладание с его отсутствием 
и не погрязнуть в дофамино-
вой зависимости. 

СТЕПАН 
КОНДАКОВ
ШКОЛА № 1212 

Я не смогу прожить без теле-
фона, потому что сейчас в те-
лефоне сосредоточено все 
и жизнь без него усложнится. 
С телефона можно позвонить 
куда угодно и когда угодно. 
Узнать, как быстрее дойти до 
нужного места. А еще можно 
читать самому или слушать 
книги и смотреть разные ви-
део и кино. Можно совер-
шать покупки, не выходя из 
дома, не тратя время на доро-
гу до магазина. Можно уз-
нать, какая температура на 
улице и насколько сильный 
ветер будет сегодня, пойдет 
ли дождь.

НАТАЛЬЯ 
РОМАНОВА
ШКОЛА № 192 

Скорее всего, вы читаете эту 
статью на телефоне, а если 
нет, то гаджет находится в ва-
шем кармане или неподалеку. 
Скажу больше, и я этот текст 
печатала в заметках на смарт-
фоне, а не в записной книжке 
или на листочке.
Мы постоянно держим теле-
фон в поле зрения и чувствуем 
себя некомфортно без него. 
Желание «залипнуть» в соци-
альных сетях преследует поч-
ти каждого жителя Земли 
ежедневно. С одной стороны, 
наш мир невозможен без те-
лефона, и быть онлайн иногда 

бывает крайне важно. С дру-
гой стороны, для многих теле-
фон из обыкновенного сред-
ства связи перерос в целый 
мир, стал настолько значи-
мым, что прожить без него да-
же один день — огромная про-
блема. Но очень важно уметь 
балансировать между двумя 
состояниями: «вообще не за-
ходить в сеть» и «быть онлайн 
постоянно». 

МИХАИЛ 
ЛАПИН
ШКОЛА № 949

Современные дети сталкива-
ются с ограничением време-
ни использования какого-ли-
бо гаджета. Они много време-
ни проводят за смартфоном 
и не замечают банальных ве-
щей. Родители от этого не 
в восторге и могут сократить 
время для игр или просмотра 
видео. Назревает вопрос: 
а что, собственно, делать? 
Подростки могут пойти погу-
лять, например поехать 
в скейтпарк и, как я, пока-
таться на трюковом самока-
те. А что делать, если погода 
или обстоятельства не позво-
ляют ехать в скейтпарк? 
В этом случае вы можете ку-
пить фингер-самокат или 
фингер-борд — пальчиковый 
самокат или пальчиковый 
скейтборд. И так можно ка-
таться дома! До встречи, лю-
бители смартфонов! 

ОЛЬГА 
КОВАЛЕНКО
ШКОЛА № 949 

Я часто слышу от взрослых: 
«Курение вредно, телефон убе-
ри». Если постоянно зависать 
в телефоне, то зрение можно 
посадить, осанку испортить 
и на мошенников нарваться. 
Но когда телефон под рукой, 
то и с друзьями можно созво-
ниться, и музыку послушать, 
сделать классные фотогра-
фии, да и многие работы сей-
час связаны с интернетом. Что 
же хорошего можно найти 
в курении? Для меня ничего — 
это действительно вредно для 
здоровья, особенно когда ку-
рит ребенок. Это и влияние 
и на психику, и на физическое 
здоровье, начиная от испор-
ченных зубов и заканчивая 
серьезными заболеваниями. 
Итак, распространенное мне-
ние, что «все хорошо в меру», 
точно не относится к куре-
нию, и если выбирать, то я вы-
беру телефон, но в меру. 

ЕГОР 
ЛЕЖНИН
ШКОЛА № 949 

Многие люди не могут проси-
деть без пользования телефо-
ном и 20 минут. Других инте-
ресует, что о них думают в со-
циальных сетях, поэтому от-
крывают их каждые десять 
минут. Также это может быть 
связано с зависимостью от 
компьютерных игр, которые 
заставляют тратить на себя 
огромное количество време-
ни. Многие даже не осознают, 
какой вред может принести 
непрерывное пользование мо-
бильным устройством. Я счи-
таю, что с раннего возраста 
нужно учить детей тому, что 
не все делается через телефон, 
потому что есть много других 
способов пообщаться друг 
с другом и провести досуг. 

ВАРВАРА 
ДОРОШЕНКО
ШКОЛА № 1231 

На дворе двадцать первый 
век — век интернета, новых 
цифровых возможностей. 
Гаджеты во многом нам помо-
гают, но точно столько же вре-
да они в себе несут. Люди 
очень увлечены ими.
Для меня, как и для всех, гад-
жеты много значат. Я исполь-
зую все возможности, кото-
рые они мне предоставляют. 
И не стану отрицать, что ча-
сто ленюсь или не успеваю 
что-то сделать из-за «сиде-
ния» в интернете. Возникает 
вопрос: смогу ли я прожить 
без гаджетов?
Обдумав это, я предположу, 
что смогу. Будет тяжело, ведь 

от гаджетов зави-
сит моя учеба, об-
щение со свер-
стниками и т. д. 
Зато я смогу уде-
лить больше вре-
мени своим род-

ным, отдыху и увлечениям. 
Стану лучше чувствовать се-
бя, ведь гаджеты оказывают 
негативное влияние на нерв-
ную систему. 

ВЕРОНИКА
КОКУРИНА
ШКОЛА № 1636 НИКА 

Я считаю, что я смогу, так как 
для меня телефон не стал при-
оритетом в жизни. Я знаю, 
как отвлечь себя от него и за-
няться более интересными 
для себя делами. Или посвя-
тить себя хобби. Гаджет для 
меня остается лишь источни-
ком дополнительных знаний, 
тем местом, где я могу их по-
черпнуть и изучать что-то но-
вое. Телефон помогает об-
щаться с другими людьми 
и при помощи чатов получать 
всю необходимую информа-
цию за короткий промежуток 
времени. Многие люди про-
сто не могут разграни-
чить личную и виртуальную 
жизнь. Именно поэтому 
я считаю правильным реше-
ние, связанное с ограничени-
ем телефонов.

ЕКАТЕРИНА 
ГАРАНИНА
ШКОЛА № 1636 НИКА

Я думаю, я смогу прожить без 
гаджетов. Но это зависит от 
многих факторов. Ведь без 
смартфона легче обойтись то-
му человеку, у которого ак-
тивная социальная жизнь, 
чем тому, кто сидит дома це-
лыми днями. К тому же при-
дется придумать альтернати-
ву телефону, ведь с помощью 
смартфона люди чаще всего 
именно общаются.

ГЛЕБ
НОВИКОВ
ШКОЛА № 1231 

Я не могу и не желаю пред-
ставлять не только свою 
жизнь, но и жизнь любого дру-
гого современного здраво-
мыслящего человека, кото-
рый смог бы обойтись без са-
мого банального смартфона. 
Ограничить или лишить со-
всем подрастающее поколе-
ние возможности пожинать 
плоды одного из главнейших 
достижений человечества 
за последние прошедшие 
100 лет — все равно что за-
гнать дальнейшее развитие 
в тупик.

Электронные гаджеты были придуманы для того, чтобы облегчить нашу жизнь. Но постепенно 
из друзей и помощников они превратились в приспособления, которые могут вызывать зависимость. 
Можно ли от них отказаться? Вот что на этот вопрос ответили ученики московских медиаклассов.

ВОПРОС РЕБРОМ

Международная политика 
должна быть мирной

Лицей Высшей школы 
экономики организо-
вал для школьников 
лекцию «Международ-

ник: введение». Юнкору ПВО 
удалось побывать на ней. 
Когда большинство людей 
слышит слово «международ-
ник», они чаще всего представ-
ляют себе дипломата. Строго-
го человека, одетого в костюм 
с галстуком и тщательно взве-
шивающего каждое слово. Но 
в последние годы 
такое представле-
ние о людях этой 
профессии карди-
нально изменилось. 
Надо сказать, что 
международные от-
ношения выдели-
лись в особую науку 
после Первой миро-
вой войны. И  эта область дея-
тельности стремительно раз-
вивалась все последующие 
годы — общество нуждалось 
в изучении и анализе кон-
фликтов. И все это делалось 

ДИПЛОМАТИЯ
Профессиональ-
ный дипломат на-
глядно проде-
монстрировал 
школьникам, как 
должны строить-
ся все междуна-
родные отноше-
ния и какие цели 
они преследуют.

16 октября. Международник Дмитрий Новиков в неформальной обстановке рассказал о своей работе

Застывшие моменты советского прошлого

Юная художница порадовала картинами юнармейцев 

Музей Москвы предста-
вил удивительную 
выставку «Звезды от-
тепели», на которой 

можно увидеть снимки из се-
мейного архива фотографа 
Игоря Кошелькова.
Дочь художника передала для 
экспозиции больше двух ты-
сяч отцовских фотографий. 
Игорь Григорьевич Кошель-
ков родился в 1933 году в Мо-
скве в семье сотрудника 
ТАСС. Интерес к фотографии 
он проявлял еще в детстве. 

В 20 лет начал работать уче-
ником фотокорреспондента 
в «Фотохронике ТАСС», а че-
рез три года перешел в газету 
«Правда», где остался на три 
года. А потом его путь лежал 

в «Вечернюю Москву», кото-
рой отдал десять лет жизни.
А вот профессиональное об-
разование фотографа он полу-
чил только в 1974 году.
— Он снимал знаменитых лю-
дей, освещал важные собы-
тия. А для души любил фото-
графировать природу, — го-
ворит смотритель выставки 
Ольга Белова.
При входе на экспозицию по-
сетителей встречает фотогра-
фия самого автора работ. Да-
лее представлены снимки сто-

лицы конца 1950-х 
годов. Мы видим 
огромную изогну-
тую очередь к Мав-
золею Ленина, вет-
ки  ЛЭП над Котель-
нической набе-

режной. С момента съемки 
фотографий прошло больше 
60 лет. 
Игорь Кошельков за свою ка-
рьеру фотографировал  кос-
монавтов, писателей, худож-

ников, летчиков, скульпто-
ров, актеров и простых людей. 
В коллекции есть фотографии 
с Юрием Гагариным, Софи Ло-
рен, Корнеем Чуковским, Ни-
китой Хрущевым и многими 

другими. К сожалению, карье-
ра великого фотокорреспон-
дента закончилась в 1995 году 
из-за проблем со зрением. Тем 
не менее, когда сегодня смо-
тришь на его работы, чувству-

ешь, как этот профессионал 
был предан своему делу и го-
рел им. Каждый кадр тут — 
маленькая история. 
ИВАН ОТВАГИН
edit@edupressa.ru

В Центральном доме Рос-
сийской армии (ЦДРА) 
13 октября открылась 
персональная выставка 

ученицы Московской цен-
тральной художественной 
школы при Российской акаде-
мии художеств Екатерины 
Вдовиченко.
Почему именно в ЦДРА? Да по-
тому, что работы художницы 
здесь знают давно, девушка со-
трудничает с «Юнармией», 
а также в 2023 году она со-
вместно с поэтом и композито-
ром, сотрудником Департа-
мента культуры Министерства 
обороны России Яном Берез-
киным и художником-кон-
сультантом Шамилем Джачае-
вым подготовила иллюстра-
ции к выпуску книги-раскра-
ски «Алфавит» для детей от 
двух до шести лет, а сейчас ра-
ботает над проектом, посвя-
щенным популяризации Саха-
лина и Курильских ос тровов. 
У Екатерины Вдовиченко уже 
много заслуг. В 2022 году она 

стала победителем и призе-
ром Всероссийского конкурса 
«Юный художник России — 
2022» После победы в конкур-
се поступила в МЦХШ при 
РАХ. А 1 июня этого года Ека-
терина стала призером Наци-

ональной премии детского 
патриотического творчества.
— Я очень рада, что получила 
возможность открыть свою 
первую персональную выстав-
ку, на которой представлено 
более 80 работ, — рассказыва-

ет Екатерина Вдовиченко. Она 
признается, что пишет карти-
ны с раннего возраста.
— Я помню себя всегда с ка-
рандашом или кистью в ру-
ках, и эта выставка только 
аванс для меня. Надо тру-
диться и трудиться, чтобы до-
биться больших успехов. 

И я намерена прикладывать 
все свои усилия, — продолжа-
ет Екатерина.
Кстати, юная художница ра-
ботает в разных направлени-
ях: пишет прекрасно как пей-
зажи, так и натюрморты, пор-
треты. Она прекрасно работа-
ет карандашом, акварелью 
и краской.
— Мне очень нравится делать 
портреты, так как в них можно 
передавать характер челове-

ка, — рассказывает Катя Вдо-
виченко.
На выставке представлены ра-
боты художника в разных на-
правлениях.
Один из соавторов Екатери-
ны, поэт Ян Березкин отме-
тил, что творчество Вдови-
ченко его поразило с самого 

начала, и он захо-
тел, чтобы именно 
эта девушка стала 
ил люстрировать 
его «Алфавит».
— Я считаю, что 
у Кати большое бу-

дущее, и, несомненно, она бу-
дет выставляться на лучших 
выставочных площадках на-
шей страны. А ЦДРА открыл 
миру талантливую художни-
цу Екатерину Вдовиченко, — 
отметил Ян Березкин.
Выставку художницы посети-
ли уже многие юнармейские 
отряды и военнослужащие 
Московского гарнизона.
СЕРГЕЙ ЕФИМОВ
edit@edupressa.ru

16 октября. Посетители фотовыставки «Звезды оттепели» Елена Горбатюк (слева) и Екатерина Лебедева

13 октября. Молодая художница Екатерина Вдовиченко 
в Центральном доме Российской армии. Фото: Cергей Ефимов

ИСКУССТВО

ФОТОГРАФИЯ

Дипломатические отно-
шения — основная фор-
ма поддержания офици-
альных отношений меж-
ду суверенными госу-
дарствами, а также 
между государствами 
и другими субъектами 
международного пу-
бличного права в соот-
ветствии с нормами 
международного права. 
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дают, что нужно всегда посту-
пать рационально, вторые же 
считают, что важнее инсти-
тут репутации. А потом доба-
вил, что сегодня международ-
ники могут пригодиться не 
только в госструктурах, но 

и в интернациональных кор-
порациях, исследователь-
ских центрах и некоммерче-
ских организациях.
В конце встречи Дмитрий 
Павлович отметил, что любой 
международник никогда не 

будет использовать свои зна-
ния для развязывания вой-
ны. — Его главная цель — со-
хранить мир, — резюмировал 
Дмитрий Новиков.
ФЕДОР ПОЛЕТАЕВ
edit@edupressa.ru
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